



**Menelusuri Literatur Akademik Secara Online Dengan Cepat dan Tepat
(Peningkatan Kemampuan Penelusuran Literatur Akademik Secara Online Bagi
Mahasiswa OMK Paroki Kristus Terang Dunia Waena)**

Avelinus Lefaan¹, Ferry Rhendra Pananda Putra Sitorus^{2*}, Erikius Sumule³, Imelda
Welmina Morin⁴

^{1,3,4} Prodi Magister Sosiologi, Program Pascasarjana, Universitas Cenderawasih Papua

² Prodi Ilmu Kesejahteraan Sosial, Jurusan Sosiologi, FISIP, Universitas Cenderawasih Papua

Email :

ferrysitorus@fisip.uncen.ac.id, ferry.rpps@gmail.com

ABSTRAK

Sebagian mahasiswa-mahasiswi yang tergabung dalam komunitas *Orang Muda Khatolik (OMK) Paroki Kristus Terang Dunia Waena (KTDW)* masih menggunakan literatur buku klasik dalam membuat tugas perkuliahan. Pemenuhan tugas ini harusnya dapat menggunakan literatur akademik secara online. Terdapat sejumlah keuntungan yang didapatkan dengan menelusuri literatur secara online ini. Penggunaan literatur akademik secara online harus juga disertai pengetahuan dan keterampilan dalam mencari dan menelusuri topik dan informasi yang diinginkan. Pengetahuan dan keterampilan inilah yang menjadi kendala dan sekaligus kebutuhan bagi mahasiswa ini yang diupayakan solusinya melalui pelatihan. Kegiatan pelatihan ini diikuti 20 peserta. Bahan ajarnya antara lain dasar penelusuran literatur, manfaat penelusuran literatur, serta teknik dalam penelusuran literatur akademik secara online. Para peserta ini juga dilatih dalam penelusuran literatur akademik secara online, diberikan penugasan serta dilatih teknik-teknik penelusuran literatur akademik secara online. Kegiatan pelatihan ini dilakukan melalui empat bagian. Lokasi kegiatan di UPT Pusat Komputer Universitas Cenderawasih Papua. Dengan mengikuti kegiatan pelatihan penelusuran literatur akademik secara online ini para mahasiswa peserta kegiatan yang tergabung dalam *OMK* pada Paroki *KTDW* ini telah mendapatkan peningkatan pengetahuan, keterampilan dan sikap dalam menelusuri literatur akademik yang diinginkan secara online.

Kata Kunci: Literatur akademik, OMK, online, pelatihan, penelusuran

ABSTRACT

Some students who are members of the Orang Muda Khatolik (OMK) of the Parish of Kristus Terang Dunia Waena (KTDW) still use classic literature in making college assignments. Fulfillment of this assignment should be able to use online literature. There are a number of advantages to be gained by searching for literature online. The use of online academic literature must also be accompanied by knowledge and skills in searching for and tracing the desired topics and information. This knowledge and skills are both obstacles and needs for these students. This training activity was attended by 20 participants. The teaching materials included the basics of literature search, the benefits of literature search, and techniques in searching for academic literature online. These participants were also trained in searching for academic literature online, given assignments and trained in techniques for searching for academic literature online. There were four activities in this training. The location of the training was at the Computer Center UPT, Cenderawasih University, Papua. By participating in this online academic literature

search training activity, the student participants who are members of OMK at the KTDW Parish have gained increased knowledge and skills in searching for the desired academic literature online.

Keywords: Academic literature, OMK, Online, Search, Training

PENDAHULUAN

Perkembangan literatur akademik dewasa ini pesat perkembangannya. Literatur yang berbentuk jurnal, buku, prosiding serta majalah akademik lainnya ini berkembang sebagai upaya perwujudan publikasi akademik. Banyaknya literatur akademik ini sangat membantu dalam penulisan terkait kebutuhan akademik yang dapat dilakukan untuk kepentingan tugas perkuliahan, kepentingan penulisan tugas akhir perkuliahan maupun untuk kegiatan penelitian. Berbagai aplikasi akademik yang makin berkembang ini diantaranya aplikasi untuk menyusun daftar pustaka. Pelatihan menyusun daftar pustaka dengan aplikasi Mendeley pun telah dilakukan seperti yang dilakukan oleh Wahunngsih dan Sugianto (Baiq Yuni Wahyuningsih, Riris Sugianto, 2021)

Literatur dan pustaka akademik secara onlinepun banyak tersedia dan dapat dengan mudah diakses di media internet. Kemudahan dalam mengakses literatur secara online ini tidak hanya dapat diakses di dalam lingkungan internal universitas tertentu tetapi juga pihak luar. Layanan literatur akademik dari universitas dapat berupa membaca literatur, menyimpan abstrak literatur

hingga menyimpannya secara lengkap.

Literatur ini dapat berupa hasil penelitian skripsi, tesis, disertasi hingga hasil-hasil penelitian lainnya. Layanan dan kemudahan yang diberikan ini sangat membantu mahasiswa, dosen atau peneliti yang berada tidak sama dengan lokasi di mana perpustakaan kampus tersebut berada.

Selain kemudahan dan layanan literatur dan pustaka akademik secara online pada layanan website universitas sendiri dan universitas lain, media penyedia informasi Google juga menyajikan dan menyediakan layanan akses literatur dan pustaka akademik secara online. Kemudahan dan variasi media ini sangat membantu para pencari literatur dan pustaka akademik, terutama mahasiswa, dalam mencari dan menemukan literatur dan pustaka akademik yang diinginkan.

Dengan berbagai kemudahan dan layanan berbagai universitas dan media penyedia informasi online menjadikan literatur dan pustaka akademik mudah dicari dan didapatkan. Namun pada kenyataannya, sebagian mahasiswa belum mengetahui layanan dan kemudahan tersebut apalagi menggunakannya sebagai dasar dan rujukan akademik yang utama. Hal ini

dapat diketahui melalui tulisan mahasiswa-mahasiswi tersebut pada tugas-tugas perkuliahan, proposal seminar, proposal skripsi bahkan skripsi dan tesis. Dasar dan rujukan tulisan sebagian mahasiswa yang ditemui dan dilayani masih pada rujukan literatur dan pustaka pada buku-buku klasik.

Kesulitan di atas juga dialami para mahasiswa yang tergabung dalam *Orang Muda Khatolik (OMK)* pada Paroki *Kristus Terang Dunia Waena (KTDW)*. Upaya mencari solusi atas kendala ini menurut Sitorus dan Padwa adalah bagian dari proses adaptasi akademik di suatu jenjang pendidikan tertentu (Sitorus & Padwa, 2020).

Rujukan literatur dan pustaka akademik yang masih bertumpu pada buku-buku klasik maka kekinian data, topik, model serta pendekatan belum segera didapatkan masih dialami sebagian mahasiswa di *OMK* ini. Apalagi bila menyusun rencana kegiatan penelitian, diharapkan telah mendapatkan hasil-hasil penelitian sebelumnya yang mirip atau setopik sehingga dapat dilakukan penelitian berikutnya yang menghasilkan nilai kebaruan. Kebaruan dalam penelitian tersebut dapat berupa kebaruan dalam model, teknik, pendekatan atau hal

lainnya. Dengan mendapatkan dan membandingkan hasil-hasil penelitian sebelumnya yang mirip atau setopik maka dapat dilakukan penelitian selanjutnya yang menghasilkan nilai kebaruan yang tinggi. Dimana upaya untuk mendapatkan dan membandingkan hasil-hasil penelitian sebelumnya tersebut dapat dengan mudah dilakukan dengan mencari literatur dan pustaka akademik secara online. Kebiasaan menggunakan sumber daya ini dinyatakan oleh Fatmawati sebagai bagian dari upaya meningkatkan budaya akademik (Fatmawati, 2014).

METODE PELAKSANAAN KEGIATAN

Lokasi pelaksanaan kegiatan ini dilakukan di Unit Pelaksana Teknis Komputer Universitas Cenderawasih. Lokasi ini dipilih karena berdekatan dengan Paroki *Kristus Terang Dunia Waena* dan tempat tinggal jemaat dalam komunitas *Orang Muda Khatolik*. Di sisi lain terdapat sejumlah komputer dan layanan internet di unit ini yang memudahkan dalam layanan penelusuran pada kegiatan pelatihan.

Permasalahan utama dan prioritas dalam usulan kegiatan pelatihan ini adalah belum dimilikinya pengetahuan dan keterampilan dalam

penelusuran literatur secara online bagi para mahasiswa. Solusi yang diberikan adalah dengan mengadakan pelatihan untuk peningkatan kemampuan penelusuran literatur akademik secara online. Tujuannya adalah memberikan peningkatan kemampuan dalam hal pengetahuan dan keterampilan untuk menelusuri literatur akademik secara online.

Kegiatan pelatihan ini dilakukan melalui empat bagian. Bagian pertama kegiatan pelatihan ini adalah memberikan pengetahuan tentang manfaat menelusuri pustaka akademik secara online. Bagian kedua adalah memberikan tips dan trik dalam menelusuri pustaka akademik secara online. Bagian ketiga adalah menugaskan peserta melakukan tips dan trik dalam menelusuri pustaka akademik secara online. Bagian keempat adalah mengevaluasi hasil penelusuran yang telah didapatkan peserta dan memberikan usulan lanjutan sesuai hasil penelusuran tersebut.

Bagian pertama, peserta pelatihan diberikan tambahan pengetahuan mengenai manfaat menelusuri pustaka akademik secara online dari sisi waktu, biaya, praktis dan juga kekinian.

Pada bagian kedua pelatihan tips dan trik dalam menelusuri pustaka akademik secara online ini difokuskan pada kata kunci dan sumber website. Diberikan sejumlah sumber website baik dari kementerian, lembaga perpustakaan, lembaga peneliti, lembaga jurnal dan mesin pencarian umum yang akademik.

Dalam bagian ketiga ini penugasan yang diberikan disesuaikan dengan tugas akhir yang direncanakan peserta kegiatan pelatihan. Dengan cara ini diharapkan manfaat yang diterima peserta tersebut menjadi sangat besar.

Melalui bagian keempat pelatihan ini diberikan sejumlah saran dan usulan lanjutan agar hasil penelusuran tiap peserta menjadi lebih baik. Sejumlah aktivitas selama pelatihan dapat diamati juga melalui gambar 1, 2, 3 dan 4 yang disajikan dari pembukaan pelatihan, proses hingga foto bersama di bagian akhir pelatihan ini.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Kegiatan pelatihan ini dilakukan pada 20 Juni 2024. Lokasinya dilakukan di UPT Komputer Universitas Cenderawasih Papua. Pelatihan penelusuran literatur akademik secara online ini dibagi dalam empat bagian.

Keempat bagian tersebut adalah pemaparan materi mengenai manfaat penelusuran literatur akademik secara online, pelatihan tips dan trik, penugasan penelusuran dan evaluasi hasil penelusuran peserta.

Melalui keempat bagian dalam kegiatan pelatihan ini telah dihasilkan sejumlah perubahan. Dari sisi pengetahuan, peserta pelatihan telah mendapatkan pemahaman manfaat mereka mengakses literatur secara online dan tips serta trik dalam menelusurinya.

Dari sisi keterampilan, peserta pelatihan mendapatkan keterampilan dalam menelusuri literatur tertentu melalui penggunaan keragaman kata kunci dan sumber website. Peserta pelatihan juga dilatih menelusuri kata kunci yang mudah hingga rumit.

Dari sisi sikap, peserta pelatihan dilatih kesabaran menelusuri berbagai sumber website untuk mencari literatur yang diinginkan peserta tersebut.



Gambar 1. Suasana Pembukaan Pelatihan



Gambar 2. Suasana Pelaksanaan Pelatihan



Gambar 3. Suasana Pelaksanaan Pelatihan



Gambar 4. Foto Bersama pada Akhir Pelatihan

Berdasarkan kegiatan pelatihan telah didapatkan sejumlah hasil dan manfaat. Dengan hasil pelatihan ini juga ada beberapa hal yang dapat dibahas. Hal yang pertama adalah diperlukannya setiap peserta pelatihan adalah di posisi sedang mengurus tugas akhir atau sedang mendapatkan tugas kuliah untuk membuat makalah tertentu. Hal ini berkaitan dengan ada peserta pelatihan yang kurang fokus dengan topik tertentu dalam penelusuran literatur secara online. Proses penelusuran didapatkan

dengan maksimal dengan menggunakan keragaman kata kunci dan sumber website untuk penelusuran hal yang sama.

Hal yang kedua adalah diperlukannya di periode mendatang untuk kegiatan pelatihan pedoman penulisan sumber pustaka secara online. Hal ini penting sekali dilakukan dikarenakan sumber website juga beragam. Ada yang bersumber dari jurnal, hasil penelitian ataupun laporan instansi.

KESIMPULAN

Kegiatan pelatihan ini dilakukan pada 20 Juni 2024 yang berlokasi pada UPT Komputer Universitas Cenderawasih Papua untuk duapuluh peserta. Pelatihan penelusuran literatur akademik secara online ini dibagi dalam empat bagian. Terdapat empat bagian dalam penelusuran literatur akademik secara online. Dari sisi pengetahuan, peserta pelatihan telah mendapatkan pemahaman manfaat mereka mengakses literatur secara online dan tips serta trik dalam menelusurinya. Dari sisi keterampilan, peserta pelatihan mendapatkan keterampilan dalam menelusuri literatur tertentu melalui keragaman kata kunci dan sumber

website. Peserta pelatihan juga dilatih menelusuri kata kunci yang mudah hingga rumit. Dari sisi sikap, peserta pelatihan dilatih kesabaran menelusuri berbagai sumber website untuk mencari literatur yang diinginkan peserta tersebut.

SARAN

a. Universitas Cenderawasih

Bagi Lembaga Universitas Cenderawasih disarankan agar dapat dilakukan pelatihan yang berkelanjutan untuk pedoman penulisan pustaka secara online. Seleksi proposal pengabdian dapat dilakukan di awal tahun sehingga waktu pelaksanaan penelitian dilakukan di waktu libur peserta pelatihan.

b. Pengurus *OMK* Paroki *KTDW*

Untuk kegiatan berikutnya peserta yang mengikuti kegiatan pelatihan ini diharapkan adalah mahasiswa tingkat akhir atau yang sedang menyusun proposal skripsi.

REFERENSI

Baiq Yuni Wahyuningsih, Riris

Sugianto, R. W. (2021). Pelatihan Penggunaan Aplikasi Mendeley Secara Online Bagi Mahasiswa Untuk Penyusunan Daftar Pustaka Karya Ilmiah. *Pandawa : Jurnal Pendidikan Dan Dakwah*, 3(2),

21–33.

Fatmawati, E. (2014). Meningkatkan

budaya akademik melalui
pemanfaatan e-resources.

News.Ge.

<http://eprints.undip.ac.id/64902/>

Sitorus, F. R. P. P., & Padwa, A. A. M.

(2020). KEMAMPUAN
PENGENALAN DASAR-DASAR
KOMPUTER SEBAGAI
STRATEGI ADAPTASI
PENDIDIKAN DI KOTA
JAYAPURA PROPINSI PAPUA.

Jurnal Pengabdian Papua, 4(2),

48–53.

<https://ejournal.uncen.ac.id/index.p>

[hp/JP/article/view/1266/1034](http://JP/article/view/1266/1034)